

LA CARDIOLOGÍA EN LA REGIÓN SUR-ORIENTAL. ESTADOS SUCRE, ANZOÁTEGUI, BOLÍVAR, NUEVA ESPARTA y MONAGAS

Nos permitimos empezar la historia de la cardiología en la región del Oriente de Venezuela señalando, que algunas ciudades tuvieron el privilegio de haber sido objeto de la fundación de instituciones hospitalarias, desde tiempos coloniales y en ocasiones también, se crearon universidades regionales, que sirvieron para la impulsar la educación superior y la formación del personal humano y de especialistas.

En otras ocasiones, contaron con el apoyo de otras instituciones del Estado, principalmente del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social y del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, así como de la colaboración de algunos entes privados.

Estas condiciones estaban dadas en las ciudades capitales de Estado, tales como, la ciudad de Cumaná en el Estado Sucre, en la ciudad de la Asunción, en el Estado Nueva Esparta (Núcleo de oriente), en la ciudad de Maturín, en el Estado Monagas (Núcleo de oriente) y en Ciudad Bolívar, en el Estado Bolívar (en la Universidad de Oriente).

El cronista Dr. Mariano Alvarez

El Dr. Mariano Alvarez tiene el inmenso mérito de haber sido el cronista, actor y espectador del desarrollo de la cardiología en el Oriente del país, lo cual nos ha facilitado inmensamente nuestra tarea y nos ha permitido rescatar, acontecimientos que de otra manera hubiesen pasado, injustamente al olvido. Aquí,

se presenta en forma sumaria, gran parte de la información por él recogida y cuyos lineamientos hemos seguido con la finalidad de incorporar su relato al saber histórico integral de la cardiología en el país^(212,213).

Los hospitales del oriente

1. Estado Sucre - Cumaná

a. El Hospital de Cumaná Antonio Patricio de Alcalá (1789-1802)

Este hospital según la fuente de R. Archila⁽¹⁰²⁻¹⁰⁵⁾ fue fundado en 1789, por el ilustre sacerdote cumanes "Arcediano" (una dignidad eclesiástica) de nombre Don Antonio Patricio de Alcalá como "Ofrenda de la Junta de Beneficencia Pro-Cumaná, en el 150 aniversario de su Fundación". Don Antonio Patricio de Alcalá fue un sacerdote ejemplar que ocupó numerosos cargos, hasta merecer la dignidad eclesiástica de "Arcediano". Falleció a la avanzada edad de 89 años el día 6 de agosto de 1811, en la ciudad de Caracas y fue sepultado en la Santa Iglesia Catedral. El Padre Alcalá fue tío y padrino del Gran Mariscal de Ayacucho^(101-105,op.cit).

El hospital se mantenía mediante impuestos, que el Padre Alcalá logró aumentar progresivamente. Se ubicó en el histórico barrio de "Nuestra Señora de la Paz" a poca distancia del Río Manzanares, en una plazuela, entre ese río y el caño de Santa Catalina. Para 1793, se disponía del plano elaborado por el ingeniero Casimiro Isava y para 1797, se encontraba el

plano del edificio completamente terminado. Se concluyó en 1802 con la construcción de la capilla. Disponía también de facilidades para alojar al cuerpo de guardia del oficial, de la tropa, del médico de guardia, del capellán, de guarda ropa, de boticario y botica, de contralor, y de las Salas (del Hospital, de presos, y de éticos), la sala de unciones, para los convalecientes, la cocina, el “común”, la capilla, la cerca). Se lo consideró como uno de los más cómodos y de mejor situación en América.

La Organización Sanitario-Asistencial

En las etapas iniciales del desarrollo de la medicina en la región oriental del país, cabe decir, que tuvo una importancia decisiva la actuación del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social en la segunda mitad del siglo XX. En este sentido puede decirse que Venezuela fue afortunada, al contar con extraordinarios dirigentes en el campo de la Salud Pública, de la talla de José Ignacio Baldó, Arnoldo Gabaldón, Leopoldo García Maldonado, Darío Curiel, Pedro Iturbe, entre muchos otros, para citar solo unos pocos. La figura más representativa de este movimiento fue de la de José Ignacio Baldó.

José Ignacio Baldó y sus colaboradores, trazaron los grandes lineamientos de la política y de la organización sanitario-asistencial en el país. Fue el abanderado y propulsor de “la doctrina de la sanidad integral” (medicina preventiva y curativa). Baldó planteó la necesidad de elaborar una política nacional de atención dirigida a las diferentes patologías, en todos los organismos que cumplen servicios sanitarios, y que se requería de un sistema de integración de estos organismos mediante un sistema de redes debidamente articuladas.

Una vez cumplido con estos requisitos, se debía establecer un sistema de investigación adecuada sobre los problemas regionales y locales. Para el cumplimiento de esta política sanitaria se necesitaba la preparación del personal profesional y auxiliar adecuado para obtener los objetivos proyectados. Esto se ha denominado “la concepción organizativa del ideario baldosiano”⁽¹²²⁻¹²⁶⁾.

La estructura asistencial cardiológica

A partir de 1955 se crea por iniciativa del Dr. Baldó el Servicio Sanitario de Control de Enfermedades Cardiovasculares. El Centro Nacional de Cardiología se había establecido en el año 1948, por los Drs. Bernardo Gómez, Carlos Gil Yépez, Gilberto Morales Rojas, Juan José Puigbó, Eloy Dubois, Eduardo Hirschhaut y Rubén Jaén Centeno. En octubre de 1957 se inicia el primer curso de posgrado en el país en el Hospital Universitario de Caracas con una duración de dos años. En el año 1959, se establecen la organización cardiológica integrada por: 1. El Organismo Rector: La División (Departamento de Enfermedades Cardiovasculares) encargado de dirigir y coordinar la lucha contra las enfermedades cardiovasculares en escala nacional, el cual se instala en la zona metropolitana. El Consejo Directivo o Asesor de la División (1959-1974) quedó a cargo de trazar la política y la organización requerida para dar cumplimiento al programa que debía contener los objetivos centrales de la lucha contra las enfermedades cardiovasculares. El Consejo Directivo estuvo integrado por los Drs. Bernardo Gómez, Humberto García Barrios, Iván Ferrer, Carlos Gil Yépez, Rafael José Neri y Juan José Puigbó. 2. Las redes primarias, secundarias y terciarias fueron ubicadas en los centros asistenciales de acuerdo con sus capacidades y con la debida articulación entre ellos⁽¹²²⁻¹²⁶⁾.

El curso de posgrado y su influencia en la cardiología oriental

En el desarrollo de la cardiología en el oriente del país, van a tener una gran influencia, una serie de factores e instituciones, entre los que caben destacar: 1) La participación del Departamento de Enfermedades Cardiovasculares. 2) La influencia de ser una zona petrolífera y de las facilidades derivadas en consecuencia. 3) La relación geográfica con ciertas instituciones; entre ellas sobresalen la cercanía con las Universidades Nacionales (Universidad de Cumaná, Universidad del Edo. Bolívar), los Sanatorios Antituberculosos, el Instituto

Venezolano de los Seguros Sociales y la contribución de “Ascardio”, de Centros Privados, el Rotary Club, etc. 4) Los Institutos foráneos como el Instituto Nacional de Cardiología de México.

Pero a nuestro juicio hay que destacar el papel primordial que se le debe conceder en justicia, al Departamento de Enfermedades Cardiovasculares en este desarrollo por las siguientes razones:

La influencia del Dr. Luis López Grillo

En concordancia con los lineamientos antes señalados, dentro de los planes del Departamento de Enfermedad Cardiovascular de establecer la estructura cardiológica básica en todo el país, tuvo a bien designar al Dr. López Grillo para ocupar la posición en 1960, de Jefe de Servicio en el Hospital General de Cumaná, el Hospital “Francisco Aristiguieta Badaraco”. El Dr. López Grillo se había formado en la cardiología en el Instituto Nacional de Cardiología de México (1958-1960) (véase Biografía)^(181,182). Fue miembro Fundador por consiguiente del Servicio de Cardiología del Hospital de Cumaná (1960-1963). A finales de 1962, una delegación del Comité Asesor del Departamento de Enfermedades Cardiovasculares que había seguido con atención, el excelente desempeño como “Centro Piloto” del programa de la lucha cardiovascular, viajó a Cumaná para hacerle una proposición al Dr. López Grillo, la cual consistía en ofrecerle la Jefatura del Primer Posgrado de Cardiología en el país y que ya funcionaba en el Hospital Universitario de Caracas desde el año 1957. El Dr. Luis López Grillo iba a constituir una piedra angular en la formación del personal cardiológico en el país.

Proyección hacia el oriente

Son numerosos los egresados del Posgrado del Universitario de Caracas que se constituyeron en los líderes del movimiento progresista de la cardiología regional: Mariano Alvarez y Oscar Montes pertenecieron a la primera promoción (1957-1959) y fueron dos pioneros de la cardiología oriental. El Dr. Mariano Alvarez en el Estado Monagas y el Dr. Oscar Montes en

el Estado Bolívar.

De las siguientes promociones, fueron surgiendo, los cardiólogos que iban a sembrar también la especialidad como el Dr. Francisco Mata Benítez del mismo Posgrado (1959-1961), Bernardino Dimuro y Herman Villacis (1962-1963), el Dr. Hernán Fermín Patiño (1964-1965), Jesús Alberto Rodríguez Silva (1966-1967), Eduardo Camel Vargas (1968-1969) entre otros, que constituirían un apoyo directo para el desarrollo de la cardiología oriental.

Otros egresados de los Cursos de Posgrado, tales como Bartolome Finizola iba a ser el Fundador de Ascardio y por su intermedio ayudaría a la formación de personal humano de esa región y otro sería el Dr. José Antonio Condado, que colaboraría con su apoyo como Jefe de la Sección de Hemodinamia del Hospital Pérez Carreño de Caracas.

Con la formación de especialistas el Departamento de Enfermedades Crónicas cumplía con una meta primordial del programa, que era la de ubicar esos especialistas en las Redes Secundarias y por ende establecer la estructura cardiológica básica para el desarrollo regional.

b. El Sanatorio Antituberculoso de Oriente o de Cumaná (1952)

Entre los años 1933 a 1940 se decretó y se llevó a feliz término el Sanatorio Antituberculoso Simón Bolívar (el Algodonal) en Caracas, cuyo fundador y promotor fue el Dr. José Ignacio Baldó. Con su visión prospectiva y de gran alcance, también Baldó hizo extensivo a todo el ámbito de la geografía nacional, la fundación de los “Sanatorios Antituberculosos”, en Mérida, Maracaibo, Valencia, Ciudad Bolívar y Cumaná. También promovió el desarrollo de la “Fisiopatología Clínica Cardiopulmonar”, lo que brindaría las bases indispensables para sostener el progreso de la atención médica y quirúrgica de las afecciones pulmonares y cardíacas.

Es debido a estas iniciativas que el “Sanatorio de Cumaná” va a constituirse en el primer centro donde, además de atender a las enfermedades pulmonares, se le va a brindar a los enfermos una asistencia cardiológica, ya que en ellos

se realizaban los exámenes preoperatorios y se disponían de los recursos para las exploraciones cardiopulmonares y para realizar el electrocardiograma y otras pruebas como la ergometría.

El Dr. José Mercedes Gómez, recibió el entrenamiento cardiopulmonar en el Sanatorio Simón Bolívar (el Algodonal) en Caracas y fue designado Jefe del Servicio Cardiopulmonar y empezó sus actividades en el año 1952. Antes de su llegada a Cumaná, la atención cardiovascular era efectuada por médicos generales.

c. El Hospital General de Cumaná (1960).

Dr. Luis López Grillo

El Servicio de Cardiología en este hospital también conocido como “Hospital Francisco Aristeguieta Badaraco” se inaugura en el año 1960, siendo designado como Jefe de Servicio el Dr. Luis López Grillo, por la División de Enfermedades Cardiovasculares del MSAS. El Dr. López Grillo había obtenido su formación cardiológica en el “Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez” y había dado muestras y adecuada competencia para realizar y desarrollar la organización asistencial cardiológica de acuerdo con las normas diseñadas al respecto por esa División. Una delegación integrada por los Drs. Bernardo Gómez, Carlos Gil Yépez y Juan José Puigbó como representantes de la División, se trasladaron a la Ciudad de Cumaná y le plantearon al Dr. López Grillo que debido al éxito regional que había logrado en la organización cardiológica, la División requería de sus servicios para coordinar las labores que ya se habían iniciado (año 1957) del primer Curso de Posgrado en el Hospital Universitario de Caracas. El Dr. López Grillo aceptó esta proposición y se trasladó a Caracas en 1962. Para ocupar la posición vacante fue designado el Dr. Vock Maurin^(181,182).

Dr. Teodoro Vock Maurin (1968)

El Dr. Teodoro Vock Maurin había obtenido su formación cardiológica en el “Instituto Nacional de Cardiología de México Ignacio Chávez” y así reemplazó al Dr. López Grillo como Jefe del Servicio el día primero de febrero de 1963 del

Hospital General de Cumaná.

El Servicio de Cardiología contaba con los elementos básicos de apoyo para el diagnóstico (2 electrocardiógrafos y 1 fluoroscopio). Dada su condición de ser el único cardiólogo a disponibilidad en la región, el Dr. Vock tenía que atender además de la consulta del Hospital de Cumaná e integrarse al equipo del Sanatorio Antituberculoso de Cumaná en el Departamento de Exploración Cardiopulmonar, en cuya institución se practicaba con gran éxito la cirugía torácica.

La hemodinamia (1965)

La instalación de un equipo de hemodinamia en el “Sanatorio Antituberculoso de Cumaná” que fue el primero que disponía la región oriental, fue un factor importante de progreso, al permitir la realización de cateterismos cardíacos y angiocardiógrafa, lo cual, a su vez, permitió el avance de la cirugía cardíaca y así pudieron realizarse operaciones de conductos arteriosos y pericardiectomías. El equipo fue donado debido a las gestiones realizadas por el Dr. Vock y los buenos oficios debidos a la generosidad del Dr. Manuel Adrianza, quien fue además uno de los pioneros de la cirugía cardiovascular en Venezuela. El Dr. Vock renunció al hospital en el año 1969 y pasó a ocupar esta posición, en febrero de 1970, el Dr. Rosas Bellorín:

Dr. Rafael Rosas Bellorín (1970)

El Dr. Bellorín había obtenido su formación en cardiología en el posgrado de cardiología del Hospital Universitario de Caracas bajo la coordinación del Dr. Luis López Grillo y perteneció a la X promoción (1968-1969). El Dr. Rafael Rosas Bellorín para esta fecha, se desempeñó como Jefe de Servicio y va a tener como Adjunto al Dr. Roger Córdova, médico egresado del “Hospital el Algodonal”. El Servicio de Cardiología se completa en ese momento con la adquisición de los equipos para realizar técnicas no invasivas. En 1980, se agregan al equipo, los Drs. José Marval y Mario Romero (egresado de la Universidad de Los Andes), con lo cual se amplía el radio de acción del servicio y además se incorporan las nuevas técnicas

de exploración. Me permito expresarle al Dr. Bellorín la atención que ha tenido en brindarnos su colaboración en el capítulo Sur-Oriental de esta obra⁽²¹⁴⁾.

2.1 Estado Anzoátegui - Barcelona

a. El Hospital “Luis Razetti de Barcelona” (1955)

El Dr. Pedro Mata Estaba

El Servicio de cardiología se instala en el antiguo hospital, en el año 1955 y le cupo al Dr. Pedro José Mata Estaba la tarea de iniciar sus actividades (1955-1985). Este servicio contaba con diez camas y las facilidades básicas (electrocardiografía). Este era el único Servicio de Cardiología que existía en toda la región oriental y era dependiente del MSAS. El Dr. Pedro Mata Estaba había adquirido su formación de especialista en el Instituto de Cardiología de México.

En el año 1963 se inaugura el nuevo Hospital “Luis Razetti y el Dr. Pedro José Mata Estaba fue ratificado como Jefe de Cardiología y además designado Jefe del Departamento de Medicina^(215,222,224). Después como adjunto fueron designados el Dr. Alejandro Chacín (1961-1965), luego el Dr. Bernardino Dimuro (egresado del Posgrado del Universitario de Caracas) quien lamentablemente falleció prematuramente, a consecuencia de un linfoma y a su muerte ocupó el cargo otro egresado del mismo curso el Dr. Hernán Fermín Patiño (1967). El Servicio ha tenido una historia muy común, tristemente, en Venezuela, de períodos alternados de auge y períodos de decadencia debido a la falta de una política coherente de salud que se perdió con la destrucción de los entes gubernamentales encargados de llevar a cabo los programas y suministrar el apoyo regional y estatal necesarios.

Períodos de auge y declinación

Debido al esfuerzo del Dr. Pedro Mata Estaba y la colaboración de los recién incorporados llegó a contar con cinco cardiólogos: el Dr. Mata Estaba, Hernán Fermín Patiño, Gonzalo Albornoz, César Chacín y Barrios así como de disponer de una instalación moderna de métodos no invasivos. Además se inició la instalación de

las Redes Secundarias.

Pero debido a la jubilación del Dr. Mata Estaba (1985) y debido a una enfermedad invalidante que obliga al Dr. Fermín Patiño a retirarse, el servicio entra en una etapa de declinación.

El Dr. Pedro Mata Estaba como ya se mencionó había sido el fundador del Servicio de Cardiología en el Hospital Luis Razetti en el año 1955 en la capital del Estado Anzoátegui y lo había desarrollado con gran tesón hasta su jubilación otorgada en el año 1985, y haber hecho una meritoria labor al frente de dicha institución. Fue además un miembro muy activo de la Sociedad Venezolana de Cardiología en la cual llegó a ocupar la posición de Vicepresidente, en el Primer Congreso Venezolano de Cardiología (1969) en Caracas. Poseía un carácter afable y elevadas dotes en el campo de las relaciones públicas que hace que sus amigos guarden de él un grato recuerdo.

Período de recuperación

Se le debe a la actuación del Dr. Fernando Rodríguez, Médico Adjunto del Departamento de Cardiología del Hospital Pérez Carreño, de Caracas, el haber podido recuperar el Servicio, que se encontraba desmantelado y con el agravante de la pérdida de todos los equipos y pudo conseguir los recursos económicos para una nueva dotación.

Nuevo personal

En 1993, se incorporan dos cardiólogos, en calidad de adjuntos, los Drs. Omar Suárez y César Ramírez, ambos egresados de “Ascardio Centro Cardiovascular de Barquisimeto” y la Dra. Maritsa Torres egresada del primer Posgrado de Cardiología del Hospital de Bolívar. Ingresa la Dra. Elsis Rojas cuyo cargo fue cubierto por autogestión. Se incorporaron tres residentes.

Integración del Seguro Social (1954-1996)

Este hecho según el Dr. Fernando Rodríguez, permitió otro período de renacimiento local de la cardiología, para caer posteriormente en otro período de decadencia. Para esa época brindaban sus servicios los Drs. Fernando Rodríguez, Omar Fernández y Omar Rosas quienes todavía siguen

encargados del servicio.

A partir de 1996 se solicitó ayuda económica de la Gobernación del Estado Anzoátegui, del Gobierno directamente por intermedio del Ministerio de Sanidad, ayudas que permitieran la adquisición de equipos para pruebas no invasivas. El Dr. Fernando Rodríguez señala que el hospital carece de “unidad de cuidados coronarios”, lo cual hace que este tipo de pacientes ingresen a la unidad de terapia intensiva y tampoco existen camas específicas destinadas a cardiología. En el Estado Anzoátegui se trataron de implementar las “redes secundarias” pero la iniciativa no tuvo éxito.

b. El Hospital Guaraguao u “Hospital César Rodríguez” (Puerto la Cruz) se inaugura el Servicio de Cardiología y se nombró cardiólogo jefe al Dr. Hernán Fermín Patiño y en la actualidad trabajan los cardiólogos Francisco López (Director), Elsi Rojas y José Miguel Aguirre (Adjunto).

c. El Hospital de las Garzas u “Hospital Domingo Guzmán Lander”

Adscrito al SSO, esta institución inaugura el Servicio de Cardiología en 1979 y fueron sus primeros cardiólogos los Drs. Hilmer Hernández y Medardo Medina. A partir de 2002, trabajan los cardiólogos Isolina Rutado, Víctor García y Diego Reyes en condición de Adjuntos del Servicio de Medicina.

2.2 Estado Anzoátegui - Anaco

a. El Hospital de PDVSA, conocido anteriormente como “Hospital Mene Grande” en él se fundó el Servicio de Cardiología y se encargó el **Dr. José Arnal (1955-1966)** quien había realizado el posgrado en el Instituto Nacional de Cardiología de México y luego ha sido ocupado el cargo por los Drs. José Marcano Maza, José Ron Bolívar, Pimentel y Carlos Urbano (1989 hasta el presente) con un Adjunto el Dr. Jorge González. El Servicio dispone de equipos para pruebas no invasivas, implantación de marcapasos, sala de terapia intensiva y una cama para cuidados coronarios.

2.3 Estado Anzoátegui - Cantaura

a. El Hospital Dr. Felipe Guevara Rojas disponía en esta población, de un Servicio de Cardiología que era atendido por los Drs. Antonio Valentín (hasta su jubilación) y el Dr. Juan Manuel Contreras (1980-1990). En este hospital y en el Hospital del Tigre desaparecieron los servicios de cardiología.

Comentarios

La instalación del primer Servicio de Cardiología se ubicó en Barcelona del Estado Anzoátegui y contó con el apoyo de numerosas instituciones; el cual además disponía de un personal con excelente preparación⁽²¹⁵⁾. Pero es muy lamentable el grado de deterioro que han experimentado todos los Servicios de Cardiología del Estado Anzoátegui. En el futuro habrá que hacer un esfuerzo por integrar un sistema de salud eficiente y acorde con los tiempos.

3.1 Estado Bolívar - Ciudad Bolívar

Ciudad Bolívar, la cual era la histórica “Angostura” (1764), es un puerto fluvial ubicado en las riberas de nuestro majestuoso Orinoco, y allí han florecido varias universidades, entre las que destaca, la Universidad de Oriente, Núcleo de Bolívar, (UDO Núcleo Bolívar) la cual constituye la institución educativa principal en esta región del país y es la sede de la Escuela de Medicina.

a. El Hospital Ruiz y Páez

Esta institución debe su nombre a dos ilustres personajes José Angel Ruiz y Félix R. Páez.

El Dr. Oscar Montes (1959)

El Servicio de Cardiología fue fundado en el Hospital Ruiz y Páez en octubre de 1959. Fue designado como jefe de servicio el Dr. Oscar Montes. El Dr. Montes había recibido su formación cardiológica en el 1er. Curso de Posgrado realizado en el Hospital Universitario de Caracas (1957-1959), e iba a desempeñar el cargo hasta el año de 1967, cuando se retira. En este período el servicio cuenta con los métodos de diagnósticos no-invasivos básicos. Al retiro del Dr. Montes, el cargo lo ocupa el Dr. Rodríguez Silva^(216,217).

El Dr. Jesús Rodríguez Silva (1967)

El Dr. Jesús Rodríguez Silva es también un egresado del VIII Curso de Posgrado del Hospital Universitario de Caracas (1966-1967). En esta etapa se instalan los equipos de hemodinamia y se realizan los primeros cateterismos cardíacos derechos e izquierdos y las primeras coronariografías. Después de esta fase de progreso se detienen las actividades y se paraliza el servicio⁽²¹⁷⁾.

El Dr. Henry Rodney (1978)

Restablece el Servicio de Hemodinamia y expande el campo de las exploraciones (las pruebas del nodo, las angiografías renales). Este período concluye con otro paro técnico, para así presionar y lograr la actualización de los equipos. El Dr. Henry Rodney se encarga de la Jefatura del Servicio de Cardiología y constituye un equipo integrado por los Drs. José V. Granatti, Arturo Lara, Ricardo Mora, Carlos de Pace y Jesús Rodríguez Silva.

El posgrado de cardiología (1985)

El Dr. Eduardo Camel Vargas

Otro egresado del Curso de Posgrado del Hospital Universitario de Caracas (1968-1969) fue designado para coordinar los Cursos de Posgrado en el año 1985, con una duración de tres años, en colaboración con la Escuela de Medicina de la Universidad.

El Servicio de Cardiología, según información suministrada por el Dr. Rodmi al Dr. Mariano Alvarez cuenta con doce cardiólogos y con los métodos no invasivos e invasivos, lo cual es fundamental para impartir una docencia integral en el posgrado el cual está adscrito a la universidad. El Dr. Camel implanta el primer marcapaso temporal (1974) e inicia la ecocardiografía Modo M (1978)⁽²¹⁸⁾.

La instalación de las Redes Secundarias de Cardiología

El Dr. Leonardo Madrid

Esta importantísima labor en la lucha contra las enfermedades cardiovasculares se debe a otro egresado del Curso de Posgrado del Hospital Universitario el Dr. Leonardo Madrid, quien

emprende las organizaciones del Sistema de Redes (secundarias, terciarias y cuaternarias) en diversas localidades del Estado Bolívar. Promovió la Fundación de la “Asociación Cardiovascular del Sur” para proveer de recursos financieros al citado programa. Desafortunadamente, estas loables iniciativas no han seguido teniendo el éxito esperado. El Dr. Leonardo Madrid inicia la revascularización miocárdica con estreptoquinasa (1987) y la ecocardiografía Doppler en esta región⁽²¹⁹⁾.

3.2 Estado Bolívar - Puerto Ordaz y San Félix

Se debe la iniciación de la actividad cardiológica en la Ciudad de San Félix, al Dr. Pedro Barrios (1966) y luego al Dr. Argenis Rengel (1967) a los cuales se unieron los Drs. Ricardo Arsia, Tomas Gibbs, Jesús García, Andrés Villafaña y Alfonso París, quienes lograron también organizar el Servicio de Cardiología, en el Hospital de San Félix (del Seguro Social) y el cual llegó, a contar con 18 camas de hospitalización, los métodos no invasivos, una sala para implantación de marcapasos y cuatro camas destinadas a “Cuidado Intensivos”. A la jubilación del Dr. Pedro Barrios, se incorpora como Jefe del Servicio de Cardiología el Dr. Owen Martínez y los colegas Jesús García, Gustavo Turnero, Juan Luque y la Dra. Elena de Trucos.

a. El Hospital de la Ferro-Minera

Inicia sus labores cardiológicas, en 1966 por el Dr. Rubén Vivas, egresado del Posgrado del “Instituto Nacional de Cardiología de México Ignacio Chávez”.

4. Estado Nueva Esparta

a. El Hospital de la Asunción (1607)

De acuerdo con Ricardo Archila ⁽¹⁰²⁻¹⁰⁵⁾ los documentos existentes establecen la construcción de este nosocomio en el año 1607, al lado de una de las cinco iglesias existentes en la Asunción, pero no se encuentra estipulado en cuál de ellas.

El hospital se sostenía de limosnas públicas, ya que carecía de rentas o de fondos propios, siendo la situación realmente crítica. Un religioso se encargaba de la asistencia a los enfermos.

Se desconoce cuánto tiempo subsistió este centro hospitalario. La Asunción fue una de las ciudades más antiguas de Venezuela en poseer una institución hospitalaria.

**b. El “Hospital Luis Ortega” (Porlamar) IVSS
El Dr. Hernán Villacis (1964-1984).**

Corresponde el mérito al Dr. Hernán Villacis, egresado del Curso de Posgrado del Hospital Universitario de Caracas (1962-1963), el haber iniciado en octubre de 1964, la atención cardiológica en Nueva Esparta, en el antiguo “Hospital Luis Ortega”.

El Dr. Villacis había extendido su formación, al realizar la subespecialidad en hipertensión arterial, en Londres, enviado por el Departamento de Enfermedades Cardiovasculares del MSAS con sede en Caracas⁽²²⁰⁾.

El Dr. Villacis logró desarrollar el Servicio de Cardiología y pudo dotarlo, de todas las técnicas no invasivas, convirtiéndolo en uno de los mejores Centros de la Zona Oriental del país. De acuerdo con las normas del Departamento, el Dr. Villacis establece la organización de las Redes Secundarias (1975), en la Asunción y en Juan Griego.

De acuerdo con la información suministrada por el Dr. Teodoro García, médico internista de la isla, la atención cardiovascular antes de la fundación del Servicio de Cardiología era ejercida por médicos generales o internistas. El ocho de septiembre de 1984 ocurre el fallecimiento del Dr. Hernán Villacis. Al “Hospital Dr. Luis Ortega” ingresaron nuevos cardiólogos, los Drs. Romer Camejo, José Herrera (1981), Gustavo Anzola, Ines Martínez (1986). Fueron designados como Jefe de Servicio los Drs. Romer Camejo (1981-1984) (1986-2002), José Herrera (1984-1986), Arturo Rodríguez (2003), Oswaldo Leiva.

A partir de 2003, se dispone de consulta externa y hospitalización, cuenta con cuatro cardiólogos. En el “Hospital Dr. Luis Ortega” el Dr. Oswaldo Leiva ocupa el cargo de Jefe de Servicio (2004), dispone de 2 adjuntos, José Marcano, Aura Piñero y dos cardiólogos infantiles Arturo Rodríguez y Pedro Zacarías.

El balance general, sin embargo, pese a los

esfuerzos realizados ha sido lamentablemente, en la vía hacia el estancamiento, al no disponerse del recurso humano de residentes y de solo escasas pruebas no invasivas disponibles. Pero sobre, todo se hace sentir la falta de la dirección y de la capacidad organizativa, que brinde un apoyo sostenido a la lucha contra las enfermedades cardiovasculares regionales.

5. Estado Monagas

Dr. Mariano Álvarez Álvarez

Nació en la República del Ecuador, Pillaro, Provincia de Tungurahua, el 15 de noviembre de 1925. Realizó sus estudios de primaria en el colegio Mariscal Sucre, provincia de Tungurahua, Ecuador y los de secundaria en el colegio Bolívar de la misma localidad. Cursó sus estudios de Medicina en la Universidad Central del Ecuador, Quito y obtiene el título de Doctor en Ciencia Médicas, *Summa Cum Laude*, en 1954. Desempeñó los cargos de Profesor Agregado *Ad honorem* en la Cátedra de Química Orgánica en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Quito (1955), Jefe de Trabajos Prácticos en la Cátedra de Anatomía Topográfica (1955-1956) y Profesor Agregado de la Cátedra de Química Orgánica de la Facultad de Medicina de la misma Universidad, Quito (1956).

Se traslada a Venezuela y obtiene su reválida en la Universidad Central de Venezuela en 1958. Realiza sus estudios de Posgrado en Cardiología en la Facultad de Medicina, Escuela Luis Razetti, en el Hospital Universitario de Caracas (1958-1961) y posteriormente en el *National Heart Hospital* (Londres, 1977)

Actividades profesionales

Las inicia en la ciudad de Valera, Edo. Trujillo, donde tiene la oportunidad de ser el Fundador del Servicio de Cardiología en el Hospital Central de Valera y ocupa el cargo de cardiólogo zonal del Estado Trujillo (1960-1963) y es designado Profesor de la Pasantía de Clínica Médica de la Universidad de Los Andes (ULA) con sede en el Hospital Central de Valera (1961-1963) y es nombrado “Encargado del Departamento de Medicina” así como del Servicio de Autopsias Residentes y no Forenses del Instituto (1962).

En el año 1963, se traslada a la Ciudad de Maturín, Estado Monagas, donde fijará su residencia definitiva y donde va a realizar una vasta y meritoria labor. En la década de los sesenta, la medicina, la atención hospitalaria y la organización sanitaria asistencial iba a experimentar un poderoso impulso, debido a la introducción en la región de los adelantos relacionados con la nueva tecnología médica, por el desarrollo de toda la gama de las especialidades médicas, aunado los avances de la medicina interna y de la anatomía patológica, así como por el progreso alcanzado por la cirugía, a la realización de estudios patológicos y a la organización de las instituciones dedicadas al campo de la asistencia médica.

El Dr. Mariano Alvarez se une a esta corriente renovadora de la cual se va a constituir en uno de sus más destacados líderes. Pasa a ocupar la posición de Jefe de Servicio de Cardiología del “Hospital Dr. Manuel Núñez Tovar de Maturín” a partir de 1963 y ocupa el cargo de Jefe del Departamento de Medicina en el mismo hospital (1964). Es designado como cardiólogo de la Unidad del IPASME, desde febrero de 1965 hasta 1968. Fue fundador de la biblioteca de Colegio de Médicos del Edo. Monagas, 1964 y director, fundador y editor de la revista del Colegio de Médicos del Edo. Monagas. Fue fundador y I Presidente del capítulo suroriental de la SVC. Fue fundador de la biblioteca del “Hospital Dr. Manuel Núñez Tovar de Maturín”. Fue designado en 1966, como cronista del Colegio de Médicos del Edo. Monagas. A partir de 1985, resultó electo como Individuo de Número de la Sociedad Venezolana de la Historia de la Medicina, sillón IVX y Miembro Correspondiente de la Academia Nacional de Medicina en 1998. Ha sido objeto de numerosas y merecidas distinciones entre ellas el Premio Nacional de Investigación Dr. José María Vargas, como coautor del Ministerio de Educación y la designación en 1995 de Dr. Mariano Alvarez, como epónimo del Centro Cardiovascular Oriental (Resolución del MSAS y del Ciudadano Presidente de la República). Ha publicado numerosos trabajos científicos, monografías y ensayos, así como 12 libros⁽²²²⁻²²⁴⁾.

Los institutos asistenciales

El Ministerio de Sanidad y Asistencia Social (1936)

El primer paso para establecer la organización sanitario-asistencial en el país se dio en el año 1930, con la creación del Ministerio de Salubridad y Agricultura y Cría y con el establecimiento de la Medicatura Rural de Maturín, para cuyo desempeño se designó al Dr. Angel López Rondón. En el año 1936, se crea otra entidad destinada a llevar a cabo igualmente la política sanitaria del Estado Venezolano, que fue:

La Unidad Sanitaria de Maturín

En esta forma se inició la acción integral de medicina preventiva y curativa emprendida por el estado venezolano.

El Hospital General de Maturín (1937) u “Hospital General Dr. Manuel Núñez Tovar”. En este año se decreta la fundación de un hospital para la ciudad de Maturín en unos galpones que pertenecían a la Compañía Creole y además se disponía también de una casa anexa. Se designó a esta institución con el nombre de “Hospital Manuel Núñez Tovar” en homenaje al ilustre médico, entomólogo e investigador Dr. Manuel Núñez Tovar (1876-1928) natural de Caicara de Maturín. En el año 1938, el Sr. José María Isava, gobernador del Estado Monagas, para esa época, ordenó la construcción de un nuevo edificio. Hasta ese entonces los pacientes con cardiopatía, eran atendidos en la consulta de medicina general y luego, el médico internista Víctor Rago, introdujo el primer equipo de electrocardiografía (1955).

Fundación del Servicio de Cardiología (1961)

El primero en su género que se estableció en el Estado Monagas fue fundado en este “Hospital Dr. Manuel Núñez Tovar” y fue designado para ocupar el cargo de Jefe de Servicio el Dr. Francisco Mata Benítez, egresado del Curso de Posgrado del Hospital Universitario de Caracas (Curso 1959-61) cargo que desempeñó por poco tiempo⁽²²¹⁾.

Reinauguración del servicio (1963)

El Servicio de Cardiología se vuelve a poner en marcha el primero de abril de 1963 en el “Hospital General Dr. Manuel Núñez Tovar”, siendo designado para ocupar el cargo de Jefe de Servicio el Dr. Mariano Alvarez y como adjunto se desempeñó el Dr. Miguel Hernández Delgado (médico general).

Organización del servicio

Mediante la actuación del Dr. Mariano Alvarez se procedió a estructurar el Servicio de Cardiología, la Red Secundaria de Cardiología, las actividades docentes, así como, a la tarea de formación del personal requerido. Con estas medidas pasó a ser este un centro modelo de la organización programada por el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, por intermedio de la División de Enfermedades Cardiovasculares. El Dr. Alvarez daba así cabal cumplimiento con la preparación y el envío, a partir de 1963 del Informe Mensual (Hojas I y II) que le era exigido por el “Servicio Central de Estadística”, informe que era sometido como todos los que procedían de los Servicios Regionales, a la consideración del “Consejo Directivo del Departamento de Enfermedades Cardiovasculares”. Cabe también destacar el mérito del Dr. Mariano Alvarez el haber iniciado las prácticas de las “Autopsias Segmentarias” en el “Hospital General Dr. Manuel Núñez Tovar”, lo cual permitió agregar a la información clínica, obtenida en el Servicio, el registro del diagnóstico anatomopatológico correspondiente.

Las Redes Secundarias de Cardiología (1963-1976)

Se establecieron de acuerdo, también, con las pautas establecidas por la División de Enfermedades Cardiovasculares y con el personal que había sido entrenado por esta institución. Esta comprendía la realización de labores asistenciales, docentes e informativas. Se estableció la primera red secundaria en Caripito (1963), con los Drs. Luis Felipe Guerra y José Urrestarazu y luego las de Punta de Mata (1964) con la Dra. Roselia González.

Formación de personal

Esto constituyó un objetivo primordial. El Dr. Miguel Hernández fue enviado al Instituto Nacional de Cardiología de México para realizar su formación de Posgrado. La Secretaria Sta. Dora Mendoza, el personal de enfermería así como el personal necesario para el establecimiento de la Red Secundaria recibieron, el entrenamiento requerido en el Departamento de Enfermedades Cardiovasculares. Se auspiciaron las presentaciones clínicas, seminarios, conferencias, jornadas científicas, donde se trataba de temas relativos a los avances logrados en la cardiología.

Eventos especiales

a. El Nuevo Servicio (1965-1984)

Se inauguró en el “Hospital Central Dr. Manuel Núñez Tovar” y estaba dotado con todas las facilidades cardiológicas requeridas. Se reincorporó el Dr. Miguel Hernández, a su retorno del posgrado.

b. Las primeras Jornadas Médico-Quirúrgicas

Fueron realizadas en 1966 en donde tuvo lugar:

c. La Fundación del Capítulo Oriental de la Sociedad Venezolana de Cardiología (1966) (C.O.S.V.C.). Se realizó con la participación de la Junta Directiva de la Sociedad Venezolana de Cardiología representada en ese acto por el Dr. Rafael María Millan (véase Miembros Fundadores, capítulo XI) y por el Dr. Guillermo Flores, así como con la participación de los cardiólogos de la región oriental los Drs. Pedro José Mata Estaba, José Arnal y José Marcano, por el Edo. Anzoátegui; el Dr. Hernán Villacios de Margarita, los Drs. Reinaldo González, Teodoro Vock M., José Gómez, por el Edo. Sucre y el Dr. Oscar Montes, por el Edo. Bolívar.

Los anfitriones fueron los Drs. Miguel Hernández D. y Mariano Alvarez A, de Maturín. Cinco de los participantes eran Miembros Titulares de la Sociedad Venezolana de Cardiología. Se designó a la primera Junta Directiva del Capítulo. Con la fundación del Capítulo Oriental, se dio también nacimiento

a la primera Sociedad de tipo científico con asiento en el Estado Monagas. El Dr Mariano Alvarez fue el fundador y el primer presidente del capítulo sur oriental de la SVC.

d. Las Séptimas Jornadas Venezolanas de Cardiología y Primeras Orientales (31 de mayo-4 de junio, 1972), lo cual constituyó un gran evento científico con participación nacional, e internacional. Se inauguró la primera “Unidad de Cuidados Coronarios del Hospital Central”. Dr. Manuel Núñez Tovar” auspiciado por el Rotary Club de Maturín. El Servicio presentó el trabajo de investigación titulado “Incidencia de las Enfermedades Cardiovasculares en la Consulta Externa del Servicio de Cardiología. El Servicio de Cuidados Intensivos fue inaugurado en 1985, fruto también de otra dotación debida al “Rotary Club Maturín”.

Para esa época (1984) el Dr. Mariano Alvarez, es designado Jefe del Departamento de Medicina y el Dr. José A. Aponte pasa a ocupar la Jefatura del Servicio de Cardiología. Se instala el Laboratorio de Exploración Cardiovascular de Métodos no invasivos.

e. La Fundación del Centro Cardiovascular Oriental “Dr. Mariano Alvarez” (1992)

Este centro tuvo su origen en el “Servicio de Cardiología del Hospital Central Manuel Núñez Tovar”, como solución al problema del incremento de la demanda, exigido por la población⁽²⁰⁸⁻²¹⁰⁾.

El Dr. Miguel Alberto Alvarez Victoria. Nació en la ciudad de Caracas el 28 de octubre de 1958, realizó sus estudios de primaria en el Colegio República de Uruguay, Maturín, Edo. Monagas, y los de secundaria en el liceo José Miguel Sanz de la misma ciudad. Cursa sus estudios de medicina en la UCV, en donde obtiene el título de Médico Cirujano y de Médico Especialista en Cardiología en la UCV en 1987. Realiza su entrenamiento en la subespecialidad de Electrofisiología Clínica en la Unidad de Electrofisiología experimental y en implantes de marcapasos, en el Hospital Universitario Dr. Miguel Pérez Carreño. Realiza entrenamiento en rehabilitación cardíaca y prevención secundaria.

Fue el promotor, fundador y primer director del Centro de exploración Cardiovascular, CA, en Maturín, del cual fue designado como director ejecutivo y fue inaugurado el 30 de septiembre de 1992 y este centro recibió el merecido epónimo de “Dr. Mariano Alvarez”, como homenaje a “uno de los pioneros de la cardiología oriental”.

Según su fundador, el Dr. Miguel Alberto Alvarez su desarrollo se realizó en varias etapas: la primera etapa (1987-1992) cubre la reorganización de programas cardiovasculares, la escogencia del modelo de gestión administrativa, del sistema mixto tipo “Ascardio”, la formación de personal, el apoyo del Ministro de Sanidad y se inaugura con la disponibilidad de los recursos cardiológicos básicos. La segunda etapa (1992-1999) en la cual se desarrolla el modelo de gestión administrativa, se fortalecen las redes secundarias, se realiza el entrenamiento de médicos rurales y se forman especialistas con el apoyo de Ascardio. Se establecen asociaciones civiles y se instala la Unidad de Hemodinamia. En la Tercera etapa (1999-2004) se establecen las Asociaciones “PRECARDIO” (Fundación de la Prevención de las Enfermedades Cardiovasculares) y “ASOCOR” (La Asociación de Amigos del Corazón, destinada a proveer los fondos necesarios para su funcionamiento), para el desarrollo de importantes programas de prevención de las enfermedades cardiovasculares. La hemodinamia, la electrofisiología y la cardiología intervencionista se desarrollan con el apoyo de especialistas procedentes de Caracas y Barquisimeto. La Cuarta etapa (a partir del 2004): se implanta el sistema gerencial, se amplió la hospitalización y se instalan los cuidados coronarios y la unidad de terapia intensiva⁽²²⁵⁾.

En conclusión, el Centro Cardiovascular se ha consolidado como una institución dedicada con gran éxito al desarrollo regional de la atención cardiovascular en el Oriente del país, fruto de una dedicación encomiable del personal fundador. Se nombran por concurso los primeros médicos residentes y se ha logrado el ingreso de nuevos cardiólogos en 1996. El Centro recibió por decreto presidencial oficialmente el nombre de Dr. Mariano Alvarez, en 1995. Se crea la

Fundación Cardiovascular (1992) cuya Junta Directiva inicial fue el Dr. Mariano Alvarez, La Asociación Civil del “Voluntario de Damas”, sin fines de lucro con la intención de recaudar fondos y otras asociaciones tales como “El Club de pacientes Corazón “Unidos” (1995), la Asociación Balomyvalvo, o Banco de válvulas

cardíacas y marcapasos (1997).

Estas asociaciones al igual que Precardio (1996), estaban destinadas a prevención de la salud cardiovascular en la comunidad y a fomentar la investigación, la docencia, mediante la aplicación de múltiples programas destinados, a ese fin.